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晚报观点

石平（本报）

近日，有两则信息让我很郁闷。一个是
曾经的央视记者柴静发布的《穹顶之下》，另
一个是媒体公布的2014年呼吸环境最差榜
上，枣庄赫然名列第八。

以前真不知道环境污染竟如此严重，也
不了解“霾”里究竟有什么。《穹顶之下》让我
了解了“霾”和12369环保热线；呼吸环境最差
榜告诉我，我所在的城市全年有234天空气污
染，吸入最多的污染物是PM2.5。

以前在飞机上看到过灰蒙蒙的雾盖子笼

罩着大地，柴静的《穹顶之下》无疑为公众打
开了一扇了解雾霾的窗。这既是对雾霾现象
的一次科普，也是对雾霾治理的强烈呼吁。
虽然这类自费调查可以理解为一种自发的公
民责任感，但实际上是公民个人在主动为缺
位的公共职能进行补位。

应该说，经济发展与环境保护之间的冲
突并不是第一次如此凸显，《穹顶之下》将这
个老生常谈在一轮又一轮的环境问题集中爆
发后，再一次摆到了人们眼前。

当年，伦敦人曾认为那场烟雾与之前的
“浓雾”以及平日的雾气没多大的区别，直到
政府医学报告将上万死亡案例摆了出来。伦
敦“大烟雾”之后，英国连续出台了多部法律，
在这场卷入社会方方面面的战斗中，各方行

使权利，以法律为基石相互博弈，最终推动了
空气质量的逐步好转。

经验教训告诉我们，治理雾霾，公众需
要政府更有作为。治理雾霾应由政府主导，
社会各界积极参与，各企业尤其是排污大户
切实履行其社会责任，将治理污染投入与成
效列入社会效益考核指标，并与经济效益考
核评价挂钩，对调整产业结构和能源结构及
治理成效显著的企业予以重奖，对存在严重
污染的企业依照有关法律法规予以重罚。没
有壮士断腕的决心，这些显然是无法达成
的，这就需要我们做好“顶层设计”，在立
法上明确权利与责任，在制度落实和执法力
度上毫不含糊。唯有如此，政府的主导作用
才能显现。

说了政府的主导作用，公民的环保自律
也不可或缺。治理雾霾，恢复碧水蓝天，离
不开政府的政策导向，更离不开公民环保意
识的培养。春节前夕，环保部门通过短信，
并制作了公益广告提醒市民，为了保护环境
请少放或不放鞭炮。但有些人却不听劝，不
但白天放，夜深人静也放，闹腾得很，初七
上班不少单位还放了所谓的开门炮。究其原
因，还是公众自律不足。在对待公共事务
上，一些人总是抱怨多于理解，哀叹多于行
动。生态环境综合治理，不可能一蹴而就，政
府一次规劝显然不够，加强全民自律已迫在
眉睫。

自律，当从现在开始，从自身着手，一念
之间改变雾霾。

感谢柴静为我们打开了解雾霾的窗
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京文

一度天价横飞的中国艺术品拍卖市
场，近期平静了许多。这与中央全力推进
的反腐行动，不无关系。艺术品洗钱非常

隐蔽，洗钱过程被伪装成合法的艺术品交
易，甚至成为爱国之举。一些艺术机构利
用艺术品洗钱也可以拿出光鲜的财务报
表。延伸下去，关联官员的贪腐行为也随
之“合法化”。

（3月3日《时代周报》）

艺术地洗钱
勾犇勾犇//图图

画里有话画里有话

爆竹声声辞旧岁。在我国，无论是过年过节，还是结婚嫁娶，进学升迁，甚至建筑
奠基或落成、商店开张等等，只要为了表示喜庆，人们都习惯放鞭炮来庆祝，似乎火树
银花和碎红满地才是热闹与祥和的象征。但由此带来的安全隐患、大气污染和噪音
污染也不容忽视，因此，禁放的呼声一浪高过一浪。

烟花爆竹该放还是该禁？各位读者，您怎么看？请一起来讨论讨论吧。投稿邮
箱：zzwbsy2013@163.com。

戴忠群

“眼看就到元宵节了，这个时候应该是
烟花爆竹销售的高峰期，可是前来购买的人
不多，较往年明显冷清不少。”“每年农历腊
月廿二到正月十五日之间，都是烟花爆竹的
集中销售期，正月十三前后更是销售高峰
期，但今年似乎没有什么销售高峰。”“从正
月初七开始，白天几乎都没什么生意，今年
连本钱都赚不回来，明年就不能卖烟花爆
竹，得另谋生路了。”近日，在市中区建华
路烟花爆竹市场，摊主们没什么生意，便三
三两两地聚在一起，聊起了天。

大冷的天，摊主们的确不容易，但烟花

爆竹生意越来越不好做，在笔者看来也是大
势所趋。老百姓们在一次又一次的雾霾天气
下，在一篇又一篇的环境污染新闻报道面
前，终于认识到了环境污染对于人类的危
害，也终于转变了思想观念，开始逐渐接受
不放或少放烟花爆竹的倡议。

明天就是正月十五了，按传统习俗，这
一天将是烟花爆竹燃放最为集中的时段，但
作为枣庄的一份子，我们每一位市民是不是
都应该为城市的环境保护出一份力，尽一份
心呢？笔者建议，元宵节，大家能少放鞭炮
就少放一些，能少燃点烟花就少燃点。实在
不行，就到空矿的地方象征性地放一下，过
过瘾就算了。“难忘今宵梦中醉，缘自环保
意识浓”，自觉少放点烟花爆竹比什么都
强。但愿元宵节可以清新地度过。

希望元宵节是个“小清新”

百姓说话

无偿献血之窗无偿献血之窗
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适量献血 为您的健康保驾护航
适量献血，可促进人体的新陈代谢，增强

免疫系统的抗病能力，还可刺激人体的造血
器官，使其始终保持青春时期一样旺盛的造
血状态，收到延年益寿的效果，并能预防动脉
硬化等心脑血管疾病。

反复献血可预防心脑血管疾病
有关专家对反复献血组26例、急性脑梗

塞患者 22例的血液样本做了比较，结果表
明：反复献血组的全血粘度、红细胞压积、纤
维蛋白原、红细胞电泳，均较正常值明显降
低，尤以红细胞压积最为明显，提示反复献血
组的血液粘滞性下降；而脑梗塞患者组的上
述指标均较正常值高，提示脑梗塞患者存在
着高粘血症。因此，反复适量的献血会使血
液粘滞性下降，对预防心血管疾病有积极意
义。

经常献血可以降低血脂
现代生活中，人们由于体力活动的减少

和生活水平的提高，体内积存了越来越多的
脂肪。血脂长期处于较高的水平，俗称“血
稠”。“血稠”的结果就是脂肪一层层地附着在
人体的血管壁上，最后导致动脉硬化，血管弹
性降低，形成了心脑血管病。而经常献血，带
走了体内一部分的血脂，降低了血液粘稠度，
并通过正常的饮水填充了血容量，使血液自
然衡释，血脂就会随着下降，也就减轻了动脉
硬化的隐患。

保护血液，从日常做起
血液是生命之河，它的质量高低与健康

息息相关，在日常生活中该如何保持这生命
之源的“澄澈”呢？

1、注意饮食：血液里每天都有很多的细
胞死去，只有提供足够的造血原料（铁、蛋白
质、叶酸、维生素B12等），才能满足新生细胞
需要的营养，从而使血内红细胞和血红蛋白
含量保持正常。含铁丰富的食物主要有动物

内脏，如肝、肾等，蔬菜中则以菠菜、芹菜、番
茄等含铁较多，水果中有红枣、桃、李等中含
铁较多；含蛋白质较多的食物有牛奶、瘦肉、
蛋类及豆制品等；叶酸、维生素B12以动物的
肝、肾及肉类中含量最多，绿叶蔬菜中含叶
酸。还要注意少抽烟、喝酒，烟雾中的一氧化
碳能与血液中的血红蛋白结合，使红细胞丧
失运氧能力。据测定，正常人血液中的一氧
化碳含量只有 0.5-0.7%，而吸烟者血液中的
一氧化碳含量可达 10-15%。长期饮酒，可
以造成酒精中毒。

2、保护好胃肠：有足够营养的饮食，还
需好的肠胃来消化吸收。食物中的铁主要是
由胃酸将三价铁还原成二价铁，而由胃粘膜
吸收。当人体缺乏胃酸，引起铁吸收困难，就
容易导致缺铁性贫血；维生素B12主要由肠
吸收，但需胃粘膜分泌的粘蛋白协助；叶酸主
要在十二指肠及空肠吸收。当胃粘蛋白缺乏
或一些胃肠疾病如胃炎、胃癌、小肠吸收不良
综合征时，可引起贫血。因此应保护好胃肠，
积极医治胃肠疾患。

3、注意用药：某些药物可导致血液疾
病，影响血液功能，当血液本身患病时，更易
遭受药物不良作用的侵害，常见的药物所致
的不良反应有：再生障碍性贫血、急性溶血性
贫血、免疫性贫血等。

4、防止外源性损害：如短期内接触大剂
量的放射性物质可引起以骨髓造血障碍为主
的急性放射病；引起高铁血红蛋白血症的苯
氨基和硝基化物；引起溶血性贫血的砷化氢、
苯胺、硝基苯等。

要保护好生命之河，就得从日常生活的
点点滴滴做起，只有这样生命之树才会常青。

感觉自己的血液不安全，可选择保密性
弃血

采供血中提及的危险行为是指使人感染
经血传播传染病的行为。一些社会行为如吸

毒、卖淫、嫖娼、同性恋等可能会使献血者感
染经血传播传染病，诸如艾滋病等。随着乙
肝、丙肝、艾滋病等经血传播传染病感染者的
增多，经血液传播传染病的危险性会随之增
大。

如果献血者存在危险行为，请不要参与
无偿献血。依据国家传染病防治法规定，个
人隐瞒危险行为实情，造成传染病传播者，将
会被依法追究法律责任。

但是有时献血者明知道自己的血液存在
安全隐患,还是不愿主动退出或延期献血,例
如在单位集体献血时，有些人知道自己不能
献血，却又不想让其他人了解他们不愿献血
的原因。遇到这种情况应该怎么办？血站告
诉您，感觉自己的血液不安全，可以选择保密
性弃血。

保密性弃血是指在献血者要求下血站将
献血者所献的血液废弃处理。如果您准备保
密性弃血，请至采血点告知血站工作人员或
致电血站电话：0632-3319543，并填写《献血
者回告、保密性弃血登记表》，签字确认即可。

因为您深知，一袋热血就是一个生命，所
以有很多次，您毫不犹豫地伸出手臂；如果我
同样告诉您，很多的时候，一个生命，一个家
庭的完整，孩子的父母，父母的孩子，全都维
系在一袋血小板上，您，会不会伸出手臂，哪
怕，犹豫5秒钟。

说起生命，从来都不会是那么轻松的话
题。可是，无论多么沉重，甚至残酷，我们都
无法躲避。

血小板的功能是用来止血的。如果血小
板低到一定的程度，那么手术就不能进行；如
果血小板低到一定的程度，就会出血难止；如
果血小板低到一定的程度，就会随时有死亡
的危险，哪怕只是打个喷嚏屏一下气……

正常人的血小板计数有(100-300)×109/L
之多，即我们常说的 10-30万。那些躺在床

上眼巴巴盼着血小板的病人，血小板计数通
常不到20×109/L，即不到2万，甚至更低！

白血病还没有缓解的那个阶段、再生障
碍性贫血等待药物起效的那个阶段、肿瘤化
疗后骨髓抑制的那个阶段……“那个阶段”是
最危险的阶段，因为常常病人的血小板计数
只有健康人的十分之一，甚至百分之一。但
是，只要有足够的支持治疗，只要能及时得到
血小板输注，大多数的病人都能安然度过。

作为血液科大夫，这样的不眠之夜并不
陌生：躺在床上虚弱的病人皮肤上满是瘀斑，
他们对你说眼睛看不见，他们对你说头痛剧
烈。你心里完全知道，这是因为血小板实在
太低了，病人不仅有皮肤黏膜的自发性出血，
还有眼底出血，甚至已经开始颅内出血了。
而输不到血小板，再多的止血药也无济于
事。生命在一点点离病人远去，你束手无策，
耳边是病人家属的哀求：医生，请你再想想办
法吧！真的就没有办法了吗？

没有，没有，各个医院的血小板都在告
急。血小板来自哪里？来自我们志愿者的血
管啊！临床上很多的时候需要的仅仅是血小
板，所以志愿者奉献出来的，仅仅是血小
板，其余的血液成分都可以通过机器回输给
志愿者。就像我们大家已经很熟悉的献全血
一样，捐献血小板是不会影响健康的，而且
恢复起来更快，两次捐献的间隔期只需要
14天。

所以，如果您知道，一袋血小板就是一个
生命，就是一个家庭的完整，孩子们因此不会
失去他们的父母，父母也因此不必承受白发
人送黑发人的伤痛，那么，请毫不犹豫地伸出
手臂；或者，在犹豫之后伸出手臂吧。

荐我热血，点燃他人生命之光


